

Richesse et pauvreté dans le monde

Introduction :

Aujourd'hui, dans le monde, 840 millions de personnes (1 sur 9) vivent dans l'extrême pauvreté, tandis que 80 personnes détiennent la moitié de la richesse mondiale. Ces écarts se creusent de plus en plus à l'échelle mondiale, mais aussi nationale.

Pb : Quelles inégalités de richesse existent dans le monde ?

I- Une pauvreté à définir

La richesse est définie par des revenus (salaires, loyers ...) qui permettent une abondance de biens (maisons, voitures...). Elle permet d'assurer des conditions de vie confortables.

Il existe différents types de pauvreté :

- **La pauvreté économique** est définie comme l'incapacité ou la difficulté à subvenir à ses besoins essentiels : manger à sa faim, disposer d'eau potable, accéder à un logement décent. Elle entraîne une pauvreté sociale : absence d'accès à l'éducation et aux soins.
- **L'extrême pauvreté** est définie comme le fait de disposer de moins de 50 euros / mois / personne, quel que soit le pays. (La Banque mondiale a défini le seuil de pauvreté à 1,9 dollar par jour, seuil en dessous duquel on parle de pauvreté absolue).
- **La pauvreté relative** = être pauvre c'est être moins riche que les autres, le seuil de pauvreté varie donc en fonction de chaque Etat (827 euros / mois en France).

Pour connaître la pauvreté il faut mesurer la richesse et la pauvreté des Etats. Il existe différents outils ou indicateurs pour apprécier les niveaux de pauvreté dans le monde.

- **Le PIB** (Produit intérieur brut) est couramment utilisé. Il permet de comparer la richesse entre les pays. Mais cet indicateur ne permet pas de mesurer le niveau de développement de la population d'un pays ou encore les inégalités de richesse à l'intérieur des Etats.
- **L'IDH** (Indice de développement humain). Il existe d'autres indicateurs tels que l'Indicateur de pauvreté humaine (IPH) ou encore l'indice de Gini pour mesurer les inégalités.

II- Un monde inégalement développé

L'Amérique du Nord, l'Europe, l'Australie et le Japon c'est-à-dire les pays développés (NORD) concentrent les 2/3 de la richesse mondiale.

Les pays en développement produisent 1/3 de la richesse mondiale, mais près de la moitié de leur population vit avec moins de 2 euros par jour.

Si une partie des habitants des pays émergents (BRICAS) connaissent une amélioration de leurs conditions de vie, un très grand nombre se trouve encore en situation de pauvreté.

La population des PMA son très pauvres, notamment en Asie du Sud et Afrique Subsaharienne. Ces 48 PMA produisent moins de 1% des richesses mondiales.

III- Des inégalités à l'échelle nationale

Au sein de chaque pays, il existe des **inégalités sociales**. La pauvreté touche davantage les campagnes que les villes et plus souvent les femmes que les hommes.

Dans les pays du Nord, le chômage de longue durée, les emplois précaires et l'exclusion sociale frappent une partie de la population.

Dans les pays émergents, les élites et les classes moyennes profitent de la croissance économique, mais la grande pauvreté persiste, une partie de la population est encore logée dans des bidonvilles et ne mangent pas à sa faim.

En conclusion, mettre fin à la pauvreté est le premier Objectif de développement durable fixé par les Nations unies. L'Objectif 10 vise à réduire les inégalités afin de garantir un développement plus juste.